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Л
В ОБКОМЕ КПСС

7 июля бюро обкома 
КПСС рассмотрело вопрос о 
работе Шегарской и Зырян
ской районных партийных 
организаций по выполнению 
постановления бюро Обкома 
КПСС «О мерах по увели
чению производства и улуч
шению качества кормов для 
животноводства в 1971 —- 
1975 гг.».

Бюро обкома КПСС отме
тило, что Шегарский и Зы
рянский. райкомы КПСС, 
райисполкомы и партийные 
организации колхозов и сов
хозов провели определен
ную работу по выполнению 
постановления бюро. В хо
зяйствах созданы механизи
рованные звенья и бригады 
по кормопроизводству, в ос
новном подготовлена техни
ка.. подобраны и утвержде
ны звеньевые и бригадиры, 
до каждого звена доведены 
конкретные задания, разра-' 
ботаны условия социалисти
ческого соревнования и 
оплаты труда, намечены 
планы партийко-политиче
ской и культурно-массовой 
работы на период заготовки 
кормов.

В колхозе «СиЗйряк» Зы
рянского района, например, 
на лугах оборудован стан, 
организовано трехразовое 

горячр.е питание, созданы 
хорошие условия для отды
ху : механизаторов. Хозяйст
во своевременно и организо
ванно приступило к заготов
ке кормов. На 7 июля в кол
хозе скошено около 550 
гектаров трав на сено, заго
товлено более 40 тонн ви
таминной травяной муки. 
Начали сенокошение колхо
зы имени Калинина, «Рос
сия» Зырянского, «Гигант» 
Шегарекого районов.

Однако многие хозяйства 
в заготовку кормов включа
ются медленно, а колхозы 
«Рассвет», имени 50-летия 
■Великого Октября Шегар- 
ского и имени Карла Марк
са Зырянского районов к 
скашиванию трав не при
ступали. В ряде хозяйств не 
подготовлены траншеи для 
закладки силоса и сенажа, 
нет , полевых станов, . низка 
производительность агрега

тов АВМ-0,4, некоторые из 
них используются в одну 
смену. Шегарцы медленно 
ведут. химическую прополку 
посевов и междурядную об
работку кукурузы.

Такое положение стало 
возможным потому, что Ше
гарский и Зырянский райко
мы КПСС, партийные орга
низации некоторых колхо
зов и совхозов не уделили 
должного внимания своевре
менному началу заготовки 
кормов во всех хозяйствах, 
не создали необходимого на
пряжения в работе коллек
тивов, принизили' ответст
венность руководителей а ■

специалистов за выполнение 
заданий и разработанных 
мероприятий по увеличению 
производства и повышению 
качества кормов.

Бюро обкома КПСС обра
тило внимание бюро Шегар- 
ского и Зырянского райко
мов КПСС на недопустимо, 
низкие в ряде хозяйств тем
пы заготовки кормов и по
требовало от райкомов 
КПСС, райисполкомов, пар
тийных организаций, руко
водителей и специалистов 
колхозов н совхозов приня
тия срочных мер для уси
ления темпов работ, бе
зусловного выполнения за
даний и обязательств по 
производству сенажа, сена, 
силоса, корнеплодов, травя
ной муки, как необходимого 
условия для выполнения 
решений XXIV съезда пар
тии по дальнейшему разви
тию животноводства.

Бюро обкома КПСС обра
щает особое внимание пар
тийных организаций на по
вышение качества кормов— 
главного Источника увеличе
ния продуктивности скота, 
снижения себестоимости 
животноводческой продук
ции. В этих целях важно:

— установить постоян
ный контроль за качеством 
заготавливаемых кормов, по
высить ответственность спе
циалистов. бригадиров и 
звеньевых за строжайшее 
соблюдение технологии ра
бот. широко практиковать 
общественные смотры каче
ства с участием в них на
родных контролеров, «Ком
сомольского прожектора», 

специалистов и передовиков 
производства;

— немедленно включить 
в работу все звенья и аг
регаты по заготовке сена, 
сенажа, силоса и травяной 
муки;

— широко применять про
грессивную технологию ус
коренной заготовки сена, 
сенажа, цикловой метод 
уборки кормовых культур, 
закладку силоса с соломен
ной резкой;

— организовать трехсмен
ную работу агрегатов 
АВМ-0,4, обеспечить еже
дневное перевыполнение 
норм выработки каждым ме
ханизатором, оказать им 
техническую помощь, повсе
местно внедрить обслужи
вание машин мастерами-на- 
ладчиками;

— в ближайшие дни под
готовить траншеи для за
кладки сенажа, силоса, при
влечь для выполнения этой 
работы механизмы объеди
нения «Сельхозтехника» и 
предприятий треста «Ме- 
лиовбдстрой»;

— одобрить, опыт колхоза 
«Сибиряк» Зырянского рай
она по строительству поле
вых станов и организации

культурно-бытового обслу
живания колхозников, ра
ботающих на лугах. Исполь
зуя этот опыт, создать в 
каждом хозяйстве необходи
мые бытовые условия рабо
чим, студентам ’и колхозни
кам,- занятым па заготовке 
кормов, построить полевые 
станы, обеспечить трехра
зовое питание, организовать 
культурное обслуживание и 
регулярное проведение бе
сед по политическим и эко
номическим вопросам. На
править всю массово-поли
тическую работу на обеспе
чение выполнения заданий и 
социалистических обяза
тельств по увеличению про
изводства и улучшению ка
чества кормов;

— регулярно подводить 
итоги соревнования, органи
зовать обмен опытом между 
хозяйствами и звеньями.

Бюро обкома КПСС тре
бует от райкомов КПСС, 
райисполкомов, партийных 
организаций колхозов и сов
хозов взять под особый кон
троль уход за пропашными 
культурами и -химическую 
прополку посевов, принять 
неотложные меры для за
вершения их в оптимальные 
сроки.

В целях контроля за наи
более полным использова
нием каждбго гектара земли 
поручить облисполкому в 

двухдневный срок довести 
до районов задания (в гекта
рах) по уборке на сено, си
лос и сенаж площадей' есте
ственных кормовых угодий.'

По примеру москвичей ре
комендовано практиковать 
систематические массовые 
воскресники рабочих и слу
жащих предприятий и орга
низаций районов', , довести 
до них задания по Заготовке 
кормов сверх установлен
ных колхозам и совхозам 
планов, отвести им участки, 
не. пригодные для механизи
рованной уборки.

Областное управление 
сельского хозяйства (т. Тру
нов), областное объединение 
«Сельхозтехника» (т. Меер- 
ченко) обязаны принять 
срочные меры по обеспече
нию колхозов и совхозов за
пасными частями и машина
ми для заготовки кормов. О 
принятых мерах доложить 
обкому КПСС 15 июля 1971' 
года.

Редакциям районных га
зет и местному радио пору
чено регулярно освещать 
итоги социалистического со
ревнования на заготовке 
кормов, широко пропаганди
ровать достижения передо
вых бригад, звеньев и аг
регатов, популяризировать 
лучших механизаторов, рас
сказывать об участии в за
готовке, кормов предприя
тий и учреждений.

пая: два дяди — Ва
силий Архипов и Петр 
Орехов — и два пле
мянника—-Володя Ар
хипов и Петя Орехов. 
Опыт старших под
крепляется энтузиаз
мом молодых, и рабо
та спорится: ряд за 
рядом проходит трак
тор с косилками по 
полю, оставляя зеле
ный роскошный
шлейф скошенного 
клевера.

шлом году колхоз заготовил 
уже четыреста тонн сенажа, 
в этом собирается сде
лать в пять раз больше. 
Приобретен уже немалый 
опыт, перенять который в 
колхоз .скоро соберутся 
представители других хо
зяйств Шегарекого района.

.Но даже гораздо большее 
количество сенажа не ис
ключает необходимость за-
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Фото Е. Лисицына.

взяло социалистическое обя
зательство за первые пять 
дней скосить 2Q0 гектаров 
нижнего луга.

Нижний луг протянулся 
на семь километров вдоль 
Оби. Оба трактора доходят 
до конца, разворачиваются 
и снова идут по лугу, гро
хоча моторами и стрекоча 
косилками. А за ними ос
тается 12-метровая полоса 
сочной, ровно скошенной 
травы.

М. ПАПЕРНО.

Тракторные тележки, ком
байны, волокуши — все го
тово к началу работ.

Стогометание начнется 
завтра. А пока идет косо
вица. На пойменных лугах 
Малобрасинского отделения 
колхоза работает звено Ни
колая Афанасьевича Шара
ева. Два трактора с тремя 
прицепными косилками. За 
первые три дня звено ско
сило естественную поймен
ную траву на 160 гектарах. 
Еще до начала работ звено

У

нулось справа от дороги. 
Параллельно ей по полю 
идет трактор ДТ-75, в. гул 
его мотора вплетается час
тый стрекот трех прицеп
ных косилок. Клевер мягко 
падает и ковровой дорож
кой устилает путь агрегата. 
Четвертый день работает 
здесь звено косарей колхо
за «Гигант» Шегарекого 
района. Поодаль видны-еще 
два трактора «Беларусь» 
с навесными косилками.

За три дня гусеничный 
ДТ-75 с тремя косилками 

/успел.скосить более 60 гек
таров: Причем вчера,- войдя 
в ритм работы, траву скоси
ли на 25 гектарах при нор
ме 14. Команда агрега
та, можно сказать, семей-

Место это называ
ют Кресты — из-за 
пересечения несколь
ких дорог.: Раньше 
здесь рос овес, а в 
прошлом году засеяли 
400 гектаров клеве
ром, и вот. подошло 
время первого уро
жая.

Клевер еще совсем 
молодой, только-толь
ко появились бутоны. 
Но, как объяснил нам 
председатель колхоза 
Владимир Иванович 
Лещеия, есть свой ре
зон в раннем начале 
косовицы. Дело в том. 
что клевер этот пой
дет на сенаж. В райо
не в этом году реши
ли заготовить 6.000 

тонн сенажа. Из них. 2.000 
тонн—в «Гиганте». То, что 
один колхоз заготовит 
треть всего районного за
паса ' ценнейшего корма, 
имеет свое объяснение и 
историю.
f, О. сенаже, новом не толь
ко в Сибири, но ц в стра
не корме, в колхозе узна
ли из- статьи в сельскохо
зяйственном" журнале. Ре
шили попробовать и сами. 
Так в 1969 году появились 
первые 2.300 центнеров Се
нажа. Понравился новый 
корм животным. Заготовка 
его менее трудоемка, а 
Кормовых единиц содержит-, 
ся в два с половиной раза 
больше, чем в сене. В про-

готовкп сена —-■ 2.600 тонн 
его запланировано нако
сить в этом году. Чтобы 
выполнить эти планы и по
вышенные социалистиче
ские обязательства, в кол
хозе тщательно подготови
лись к заготовке кормов.

Создано семь звеньев се- 
нокосилыциков. На косо
вице заняты 12 тракторов 
(половина из них — гусе
ничные), 28 прицепных и 
навесных сенокосилок. Там, 
где болотистая почва не 
выдерживает тяжести трак
тора, косят на конной тяге. 
А на так называемых не- 
удобицах идет в дело ста
рушка-коса.

«Гигант» раньше других 
начал заготовку кормов” -За 
три дня косовицы из 747 
гектаров, скошенных по 
всему району, на долю кол
хоза пришлось 334 гек!ара. 
Вслед за звеньями, которые 
косят траву, на поля вый
дут четыре мощных меха
низированных звена. Одно 
из них будет полностью за
нято на заготовке сенажа, 
три остальных начнут сто
гометание. Эти звенья — 
ударная сила на косовице 
— уже полностью уком
плектованы и людьми. и 
техникой. Переняв опыт но
восибирцев. в «Гиганте» 
переоборудовали старые 
зерноуборочные комбайны 
для заготовки сена. Четыре 
механизированных звена 
только тракторов выведут 
на поля двадцать семь.

Дружно выехал на пер
вый субботник по заготовке 
кормов коллектив Асйнов- 
ского трактороремонтно
го завода. Ремонтники ра
ботали на маложировских 
полях совхоза имени Киро
ва. 60 челозек выкосили 
по неудобицам б.олее 7 гек- 
.таров трав.

Активно поддержали ини
циативу трактороремонт- 
ников строители СУ-24. На 
поля подшефного совхоза

имени Ленина в субботу и 
воскресенье выезжали 60 
человек. Строители выпол
нили больше половины сво
его задания, выкосив 21 
гектар. Заготовленная тра
ва отгружена к агрегату 
по производству травяной 
муки. Лучше всех в этом 
коллективе поработали
строители участков тт. Нос
кова и Серикова, бригада 
тов, Черникова, коллектив, 
прорабского участка тов. 
Семенова.

Хорошо поработали на 
полях совхозов коллективы 
передвижной механизиро
ванной колонны № 1 , кир
пичного завода, управления 
механизации строительства. 
Всего промышленным пред
приятиям Асина предстоит 
заготовить для нужд села 
3.000 тонн сена и 2.145 
тонн силоса.

Н. ПИНЧУК.
Асиновский район'.
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вится вопрос о качестве за- , 
готовляемых кормов. Каж
дая ферма должна иметь 
надежный запас фуража, 
полноценные кормовые ра
ционы для всех видов ско
та.

Большое значение для 
повышения качества кормов

имеют^ сроки уборки трав. 
Об этом свидетельствуют 
данные науки и передо
вого опыта. Приводим дан
ные Нарымской государст
венной селекционной стан
ции об урожайности и ка
честве сена в зависимости 
от сроков уборки трав.

Сроки уборки трав
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детельствуют о том, как 
важно убрать травы в ран
ней стадии вегетации.

При ранней уборке кле
вера в смеси с тимофеевкой 
даже в наших условиях мож
но взять два укоса. Об

17,2 68 7.8
21,5 92 11,7
18,3 57 8,6
16,2 50 7
этом свидетельствует опыт 
областного сортоиспытатель
ного участка. При уборке 
участков в период бутониза
ции трав при первом укосе 
собрано с гектара 63,3 цен
тнера сена, при втором

укосе — 53,5 центнера.
Общий сбор с гектара — 
116,8 центнера сена!

Нетрудно представить, 
как много теряют те хозяй
ства, руководители и специ
алисты которых запаздыва
ют с сенокосом, выжидая, 
когда «созреют» все травы,

Нельзя не учитывать, что 
заготовке кормов у нас ча<- 
сто мешают дожди. И чем 
ближе к осени, тем меньше 
надежды на хорошую пого
ду. Вот данные прогноза на 
длительное время о количе
стве осадков. В первой де
каде, июля выпадет 16 мм, 
во второй — 27, в третьей 
— 30 мм. В первой декаде 
августа ожидается осадков 
34 мм, во второй — 43.

Успех заготовки кормов 
решат оперативность, высо
кая . организованность, на
пряженный труд, высокопро
изводительное использова
ние техники.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ЗАДАЧА
1 0 - 1 1  И Ю Л Я -О Б Л А С Т Н О Й  С У Б Б О Т Н И К  И В О С К Р Е С Н И К
Трууееники городов и сел! Друусно выедем на поля и луга на уборку трав!

В У Л А Н -Б А Т О Р
УЛАН-БАТОР,’ 8 июля 

(ТАСС). По приглашению 
ЦК МНРП и правительст
ва МНР для участия в тор
жествах по случаю 50-летия 
Монгольской народной ре
волюции сегодня в Улан- 
Батор прибыла советская 
партийно - правительствен
ная делегация во главе с 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Со
вета Министров СССР 
А. Н. Косыгиным.

В Улан-Баторском аэро
порту советскую делегацию 
встречали Ю. Цеденбал, 
Ж. Самбу и другие руково
дители МНРП и правитель
ства МНР.

На летном поле был вы
строен почетный караул 
войск Монгольской народ
ной армии.

А. Н. Косыгин и Ю. Це
денбал подходят К строю 
монгольских цириков. На
чальник почетного караула 
отдает рапорт Председате- - 
лю Совета Министров 
СССР.

Гости и встречающие на- • 
правляются в город. Тыся
чи людей вышли на ули
цы, чтобы выразить чувст
ва горячей любви к совет
скому народу, Коммунисти
ческой партии Советско
го Союза, первой' в мире 
стране социализма.

«ЛУНОХОД 1»: -СНОВА В ПУТЬ
ЦЕНТР Д АЛЬН ЕЙ  КОСМ ИЧЕСКО Й СВЯЗИ , 7 июля. (ТА С С ). 

Советская самрходная лаборатория «Луноход-1» продолжает 
исследования лунной поверхности.

По данным телеметрической информации, полученной в 
сеансах связи 4 и 5 июля, еСе системы и агрегаты лунохода 
работают нормально.

Систем а терморегулирования поддерживает в приборном 
отсеке необходимый тепловой режим. Солнечная батарея 
обеспечила пополнение запаса электроэнергии до величины, 
позволяющей приступить к движению аппарата и включению 
научной аппаратуры.

В последнем сеансе связи, состоявшемся 6 июля, луноход 
начал движение в северном направлении. Самоходный аппа
рат двигался по очень пологому внутреннему склону старого 
кратера диаметром около 200 метров. На трассе движения 
наблюдались многочисленные вторичные кратеры. Д ля более 
детального изучения этого района были получены телефото- 
метрические панорамные изображения окружающ ей лунной 
поверхности. Во время сеанса луноходом пройдено 53 метра.

Научный эксперимент в море Дож дей продолжается.
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ПОДБОР И ВОСПИТАНИЕ К А Д Р О В -К Л Ю Ч  УСПЕХА
Как уже сообщалось в 

нашей газете, 7 июля состо
ялся пленум обкома КПСС, 
обсудивший вопрос «О зада
чах партийных организаций 
области по дальнейшему 
улучшению работы с кад
рами в свете решений XXIV 
съезда КПСС». С докладом 
на пленуме выступил пер
вый секретарь обкома КПСС 
тов. Лигачев Е. К.

— Успешное решение за
дач, поставленных XXIV 
съездом КПСС, требует по
вышения уровня руководст
ва всеми сторонами жизни 
общества, организаторской 

и политической работы в 
массах, — говорит доклад
чик. — А это неразрывно 
связано с правильным вы
движением и воспитанием 
кадров. Более чем полувеко
вой опыт нашей партии по 
руководству коммунистиче
ским строительством учит, 
что после выработки пра
вильной политической ли
нии главное заключается в 
работе с кадрами; в мобили
зации их на претворение 
этой линии в жизнь.

Областной комитет пар
тии уделяет работе с кадра
ми неослабное Внимание,

Быстрое развитие эконо
мики и науки, освоение при
родных богатств области 
потребовали выдвижения 
многих новых работников, 
пополнения кадров за счет 
притока свежих сил. С чув
ством удовлетворения и гор
дости за наши кадры мы 
вправе заявить о том, что 
и старые, и молодые работ
ники оправдывают оказан
ное им доверие трудящихся, 
являются настоящими ор
ганизаторами борьбы за до
срочное выполнение народ
нохозяйственных планов.

В центре внимания обла
стного комитета партии, его 
бюро и секретариата были 
кадры партийных работни
ков. Сейчас все секретари 
райкомов и горкомов партии 
имеют высшее образование 
или заканчивают высшие 
учебные заведения. Две тре
ти их состава -— специали
сты различных отраслей на
родного хозяйства. Полови
на имеет партийно-полити
ческое образование. За по
следние годы заметно улуч
шился состав работни
ков аппаратов обкома, 
горкомов и райкомов 
партии, повысился уровень 
их общеобразовательной, 
специальной и политической 
подготовки.

Вместе с тем в докладе 
отмечены и недостатки в 
подборе и воспитании кад
ров партийных работников. 
Один из них — частая, по
рой неоправданная сменяе
мость работников аппарата 
партийных комитетов. Это 
особенно характерно для 
Зырянского, Асиновского, 
Тегульдетского райкомов 
партии.

Необходимо, сказал док- 
‘ ладчик, добиваться разум
ной стабильности партийно
го аппарата, умело сочетать 
опытные и молодые кадры.

Особую заботу областно
го комитета, горкомов и рай
комов партии составляют 
кадры секретарей первич
ных партийных организаций. 
Сейчас в области три чет
верти секретарей парторга
низаций предприятий про
мышленности, строительст
ва, транспорта и связи, бо
лее 60 процентов секрета
рей парторганизаций колхо- 

I зов' и совхозов имеют инже- 
; нерно-техяическое, сельско- 
: хозяйственное или партий- 
; но-политическое образова- 
. ние.

В областной партийной 
организации сложилась оп
ределенная система учебы 

; и инструктирования секрета
рей партийных организаций.
В Александровском,. Карга- 
сокском, Молчановском и 
ряде других районов созда
ны постоянно действующие 
школы партийнрго актива.
В Томске при горкоме и рай
комах, в Кривошеинском, 
Чаинском, Шёгарском рай
онах регулярно проводятся 
семинары.

Асиновский, Зырянский, 
Первомайский райкомы еже
месячно проводят «день се
кретаря». Вошли ■ в практи
ку семинары на базе луч
ших предприятий, колхозов 
и совхозов. Это* позволяет 
овладеть передовым опы
том, положительно сказы
вается на деятельности пар
тийных организаций.

Необходимо и впредь со
вершенствовать учебу и ин
структирование секретарей 
Партийных организаций, 
поднимать их авторитет. 
Между тем некоторые рай
комы КПСС ослабили вни
мание к этому важному де
лу. При подборе секретарей 
допускаются ошибки,
не всегда учитывается 
умение работать с людьми. 
Райкомы и горкомы партии 
должны укреплять состав 
секретарей парторганизаций 
за счет наиболее подго
товленных и грамотных ра
бочих и колхозников, инже
нерно-технических работни
ков и специалистов сельско
го хозяйства.

Успешное решение задач, 
поставленных XXIV -съез
дом КПСС по повышению 
эффективности обществен
ного производства, в значи
тельной мере будет зави
сеть от руководящих кад
ров промышленности, строи
тельства, сельского хозяйств

ва, от их умения, опыта, от
ношения к делу.

Областная партийная ор
ганизация провела большую 
работу по комплектованию 
кадрами новой отрасли на
родного хозяйства нашей 
области — нефтедобываю
щей промышленности. Зна
чительные изменения про
изошли в составе руководя
щих кадров в сельском хо
зяйстве. 95 процентов ди
ректоров совхозов, предсе
дателей колхозов, управ
ляющих отделениями
«Сельхозтехники» и руко
водителей других сельско
хозяйственных предприятий 
имеют высшее и среднее 
специальное образование, 
опыт практической работы, 
в то время как пять лет 
назад почти половина соста
ва директоров совхозов и 
председателей колхозов 
имела незаконченное сред
нее или начальное образо
вание. Количество специа
листов сельского хозяйства 
за годы восьмой пятилетки 
увеличилось более чем в 
полтора раза. Сейчас в 
среднем в каждом нашем 
колхозе и совхозе работает 
по 12 дипломированных 
специалистов.

Вместе с тем следует 
признать, что в работе с ру
ководящими хозяйственны
ми кадрами еще много недо
статков. Научно-технический 

. прогресс в промышленности 
и строительстве в значитель
ной степени сдерживается 
тем, что многие важные 
участки производства воз
главляют люди без необхо
димой технической и эконо
мической подготовки. В 
промышленности области 
работает около 30 процен
тов инженерно-технических 
работников, не имеющих 
специального образования.

В марте прошлого года 
бюро обкома КПСС рассмот
рело вопрос о работе с 
кадрами на предприятиях 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности. 
Выполняя это постановле
ние, горкомы и райкомы 
партии, первичные партор
ганизации, хозяйственные 
руководители немало сдела
ли по улучшению работы с 
кадрами Укреплен состав 
директоров леспромхозов и 
главных специалистов, мно
гие инженерно-технические 
работники прошли курсо
вую переподготовку, увели
чилось количество обучаю
щихся в вузах и техникумах. 
Однако кадровый вопрос на 
предприятиях лесной и де
ревообрабатывающей про
мышленности остается еще 
весьма острым.

В промышленности и 
строительстве занято нема
ло молодых специалистов, 
имеющих хорошую теоре
тическую и практическую 
подготовку. Однако некото
рые партийные комитеты и 
хозяйственные руководите
ли редко выдвигают их на 
самостоятельную работу. 
На многих предприятиях не 
проявляется необходимой 

заботы о создании условий 
для творческого роста спе
циалистов, повышения эф
фективности труда инже
нерно-технических работни
ков. Зачастую специалисты 
с высшим образованием, вы
полняют несвойственную им 
работу.

Самого пристального вни
мания партийных и совет
ских органов заслуживают 
вопросы дальнейшего улуч
шения работы с сельскохо
зяйственными кадрами. У 
нас еще во главе отдель
ных участков сельскохозяй
ственного производства сто
ят люди без достаточной 
подготовки или малоинициа
тивные работники. Однако 
облаетное управление сель
ского хозяйства, другие уп
равления и тресты, некото
рые райкомы КПСС не при
нимают мер по укреплению 
кадров, обучению практи
ков.

В современных условиях 
успешно решать сложные 
вопросы дальнейшего разви
тия сельскохозяйственного 
производства можно, только 
опираясь на знания специа
листов. Об этом свидетельст
вует опыт многих хозяйств 
нашей области и, в частно
сти, колхоза «Гигант» Ше- 
гарского района, совхозов 
«Рыбаловский», «Комму
нист», «Володинский», где 
специалисты являются на
стоящими организаторами 

и технологами производства, 
где к их мнению прислуши
ваются, создают им нор
мальные условия работы и 
жизни. Но есть и другие 
примеры, когда из-за отсут
ствия заботы о специали
стах, неправильного к ним 
отношения они не задержи
ваются подолгу в хозяйст
вах. Некоторые партийные 
комитеты мало занимаются 
воспитанием молодых спе- 

■ цналистов.
Необходимо больше про

являть заботы о специали
стах, эффективнее исполь
зовать их знания и опыт, 
закрепить эти кадры на се
ле. Следует больше направ
лять сельской молодежи в 
вузы и техникумы на хозяй
ственные стипендии. Криво- 
шеинский,' Колпашевский, 

Чаинский и ряд других рай
онов еще недостаточно ис
пользуют этот важный ис
точник пополнения кадров.

Докладчик обратил осо
бое внимание на работу с 
кадрами среднего звена — 
мастерами, прорабами, бри
гадирами, управляющими

СО ВТОРОГО ПЛЕНУМ А ОБКОМА КПСС
отделениями, заведующими 
фермами. Это звено подго
товлено значительно слабее, 
чем другие категории руко
водящих работников. На 
промышленных предприяти
ях области лишь 43 процен
та ' мастеров имеют специ
альное образование. В лес
промхозах комбината «Том- 
лес» более 70 процентов ма
стеров лесозаготовок —: 
практики. Такое же положе
ние с кадрами среднего зве
на в строительных органи
зациях и в сельском хозяй
стве.

Затем Е. К. Лигачев оста
новился на задачах по улуч
шению работы с руководя
щими кадрами государст
венных органов и предприя
тий сферы обслуживания. 
Особое внимание, гово
рит он, следует обратить 
на дальнейшее укрепление 
кадрами отделов и управле
ний исполкомов районных, 
городских и областного Со
ветов, настойчиво добивать
ся улучшения их деятельно
сти, повышения культуры и 
оперативности в работе.

Иногда в советский аппа
рат попадают невниматель
ные, черствые люди. Неред
ко посетители не могут свое
временно попасть на прием 
к руководителям исполко
мов. Это недопустимые яв
ления, и с ними нужно по
вести самую решительную 
борьбу.

Районные и городские ко
митеты партии, первичные 
партийные организации обя
заны повседневно заботить
ся о повышении роли и ав
торитета Советов, разви
вать их самостоятельность и 
инициативу с тем, чтобы 
Советы несли всю полноту 
ответственности за решение 
вопросов, отнесенных к их 
компетенции. Нужно реши
тельно покончить с фактами 
либерального отношения к 
тем коммунистам — хозяй
ственным руководителям, 

которые не считаются с ре
шениями Советов, уклоня
ются от выполнения их по
ручений.

Сейчас, когда на первый 
план выдвигаются вопросы 
наиболее полного удовлет
ворения материальных и 
культурных потребностей 
трудящихся, очень важно 
укрепить все участки, , свя
занные с обслуживанием 
населения, подготовленны
ми работниками, культурны
ми людьми, укомплектовать 
предприятия сферы обслу
живания специалистами, ор
ганизовать учебу в вузах и 
техникумах опытных прак
тиков.

Уровень работы предприя
тий торювли, общественно
го питания и службы быта 
еще не отвечает возросшим 
требованиям. Во многих 
магазинах и столовых ' низ
ка культура обслуживания, 
допускаются факты грубо
сти, черствости по отноше
нию к трудящимся. Все это 
в. основе своей — результат 
невнимания к кадрам этой 
весьма важной отрасли об
служивания населения, к 
их подбору, обучению и вос
питанию. Начальник обла
стного управления торговли 
тов. Терентьев С. С. и пред
седатель облпотребсоюза 

тор. Ведерников А. А. сла
бо изучают кадры, недооце
нивают работу с ними.

У нас не хватает учите
лей, врачей, работников уч
реждений культуры. Мы 
еще не добились такого по
ложения, чтобы во главе 
каждого педагогического 
коллектива стоял хорошо 
подготовленный руководи

тель, умелый организатор 
учебно-воспитательного про
цесса. способный творчески 
внедрять передовой опыт.
В Асннбвском, Зырянском, 
Кожевниковском. Первомай
ском и ряде других районов 
от 30 до 50 процентов ди
ректоров школ-1 не имеют 
высшего образования и мно
гие из них нигде не учатся.

Партийные комитеты и ор
ганы народного образования 
должны определить четкую 
систему повышения идейно- 
политического и методиче

ского уровня, деловой ква
лификации всех звеньев ру
ководящих работников на
родного образования. Нуж
но проявлять постоянную 
заботу о закреплении кад
ров учителей, врачей, ра
ботников учреждений куль
туры, о создании для них 
необходимых жилищных и 
культурно-бытовых • условий.

Докладчик анализирует 
работу с кадрами в вузах и 
научных учреждениях. - Том
ские вузы за годы истекшей 
пятилетки подготовили 28 
тысяч специалистов с выс
шим образованием, более 
тысячи докторов и кандида
тов наук. Но нужно обра
тить внимание руководите
лей и партийных комитетов 
вузов на дальнейшее улуч
шение учебно-воспитатель
ной работы и повышение 
качества подготовки специа
листов. Около 65 процентов 
студентов учатся только на 
удовлетворительные оцен

ки, почти половина аспиран
тов заканчивает аспиранту
ру без представления дис
сертаций. Есть еще ученые 
без учеников, не чувствую
щие потребности в подготов
ке научной смены. Серьез
ные недостатки допускают в 
подготовке -кадров * высшей 
квалификации в институте

радиоэлектроники и элек
тронной техники, в инже
нерно-строительном и педа
гогическом институтах.

Ректораты и парткомы 
вузов слабо повышают от
ветственность руководите
лей кафедр и преподавате
лей за формирование у сту
дентов и учащихся необхо
димых идейно-политических 
и Моральных качеств. В ву
зах еще немало преподава
телей и кафедр, которые за
мыкают свою работу в рам
ки учебного процесса, не 
испытывают потребности 

широкого общения со сту
дентами во внеучебное вре
мя, плохо знают их обще
ственные и культурные за
просы.

В докладе отмечены так
же недостатки в работе с 
профсоюзными и комсомоль
скими кадрами.

В настоящее время проф
союзы области готовятся к 
отчетам и выборам. Проф
союзным комитетам, горко
мам и райкомам партии, 
первичным партийным орга
низациям следует исполь
зовать эту кампанию для 
серьезного укрепления 
профсоюзных кадров за счет 
выдвижения подготовлен
ных рабочих, инженерно- 
технических работников н 
специалистов сельского хо
зяйства, хорошо проявив
ших себя на производстве и 
в общественной жизни, 
умеющих работать с людь
ми.
* Следует всемерно укреп

лять партийную прослойку 
в комсомоле. За по
следние годы она уве
личилась более чем ' в 
два раза. Однако сделано 
лишь начало. Две трети за
ведующих отделами райко
мов и горкомов ВЛКСМ, 
многие комсомольские вожа
ки, особенно в Вакчарском, 
Каргасокском и Кожевни
ковском районах, не явля
ются коммунистами; не 
имеют высшего образования 
и нигде не учатся. Имеют 
место факты необоснован
ной сменяемости секретарей 
комсомольских организаций. 
Необходимо проявлять боль
ше партийной заботы об ук
реплении комсомольских ор
ганизаций, повышении их 
боевитости.

Одной из главных причин 
всех отмеченных недостат
ков в работе с кадрами яв
ляется то, что некоторые 
партийные, профсоюзные, 
комсомольские комитеты, 
советские и хозяйственные 
органы слабо изучают дело
вые и политические качест
ва работников, не имеют 
резерва для выдвижения. 
Ш  покончено еще с пороч
ной практикой перестановки 
с места на место провалив
шихся, скомпрометировав
ших себя работников.

Райкомы и горкомы пар
тии, первичные парторгани
зации должны проверять и 
испытывать людей на прак
тической работе, проверять 
всесторонне, проверять не 
только сверху, но и снизу. 
Совершенно правильно по
ступают те партийные коми
теты. которые все принципи
альные кадровые вопросы 
решают коллегиально, от
крыто совещаются с людь
ми, выясняют их мнение. 
Только при таком условии 
мы можем избавиться от 
серьезных ошибок в подбо
ре и расстановке кадров.

Многолетняя деятельность 
нашей партии снова и сно
ва подтверждает, что выра
ботать в себе качества руко
водителя ленинского типа 
может только тот, кто не
прерывно овладевает марк
систско-ленинской теорией. 
Без знания марксистско-ле
нинской теории руководите- 1 
ли неизбежно теряют пер
спективу, превращаются в 
деляг.

У нас немало таких руко
водителей, для которых " ор
ганизация производства, 
идейно-теоретический рост 
и воспитание людей — еди
ный творческий процесс. 
Большинство наших руково
дящих кадров учится в си
стеме партийного просвеще
ния, многие работают про
пагандистами, повышают 

образование на заочных от
делениях вузов и технику
мов, в заочной Высшей пар
тийной школе. Однако неко
торая часть руководя
щих кадров нигде не 
учится, отстает от требова
ний жизни. Не повышают 
свое политическое образова
ние начальник Томского 
речного порта т. Лавров 
И. Ф., начальник ГОРЕМ-10 
т. Плотников П. Е., началь
ник спецуправления треста 
«Уралсибгидром е х а н и з а -  

ция» т. Павельский И. Т., 
бросили учебу в вечернем 
университете марксизма-ле
нинизма директор текстиль
ной фабрики т. Сорокина 
В. А., главный инженер 
СУ-2 т. Корнеев А. М., ди
ректор техникума т. Сафро
нов А. Н. и ряд других ру
ководителей.

Партийные организации 
должны повысить требова
тельность к кадрам, за 
идейный рост. Говоря о 
повышении марксист
ско-ленинской подготовки 
кадров, следует подчерк
нуть важность воспитания 
их в духе политической 
бдительности. В обстановке 
все более обостряющейся 
идеологической борьбы

между двумя системами на
ши кадры должны быть не
примиримыми к проявле
ниям буржуазной идеоло
гии и морали.

Л. И. Брежнев в Отчет
ном докладе ЦК XXIV съез
ду КПСС говорил, что «пар
тия постоянно подчеркивает 
необходимость органической 
связи хозяйственной и вос
питательной работы». Мно
гие наши руководители пра
вильно понимают свои зада
чи, повседневно занимаются 
воспитательной работой, вы
ступают с политинформа
циями перед трудящимися, 
отчитываются в коллекти
вах. Недавно мы поздрави
ли с присвоением звания Ге
роя Социалистического Тру
да т. Майорова В. Н., дирек
тора Парабельского лес
промхоза, кандидата в чле
ны областного комитета 
партии. Тов. Майоров не 
только умело руководит 
производством, но и много 
учится сам, активно участ
вует в пропагандистской, 
идейно-воспитательной рабо
те в коллективе. Парабель- 
ский леспромхоз — один из 
лучших в комбинате «Том- 
лес».

Но есть, к сожалению, и 
такие руководители, кото
рые полагаются только на 
право единоначалия. Они 
не опираются на обществен
ные организации, сами не 
участвуют в воспитании лю
дей. Таких руководителей, 
как правило, постигают не
удачи.

В нашей партии утверди
лась атмосфера уважения и 
доверия к кадрам. Но это 
доверие предполагает и по
вышение ответственности 
за порученное дело. XXIV 
съезд КПСС подчеркнул, 
что повышение дисциплины 
и ответственности кадров 
является одной из важней
ших задач партийных орга
низаций. Вся работа с кад
рами должна быть прониза
на доверием к ним в сочета
нии с высокой требователь
ностью. Стабильность кад
ров не должна достигаться 
ценой ущерба, который на
носят слабо рабоающие 
кадры. Что касается тех, 
кто нарушает дисциплину, 
не делает выводов из крити
ки, то по отношению к ним 
надо принимать решитель
ные меры.

Не все партийные органи
зации принципиально, по-де
ловому решают вопросы вос
питания руководящих и ин
женерно-технических работ
ников в духе высокой ответ
ственности за выполнение 
государственных планов и 
социалистических обяза
тельств.

В ряде райкомов и горко
мов КПСС, советских и хо
зяйственных органов мало 
внимания уделяется про
верке фактического испол

нения дела, слаб контроль 
исполнения, принимаемые 
решения часто не подкреп
ляются организаторской ра
ботой и не выполняются. А 
это, в свою очередь, не 
только наносит ущерб кон
кретному делу, но и расша
тывает дисциплину, порож
дает безответственность 
кадров, приводит к декла
ративному стилю руковод-
СТВЙ.

Действенным средством 
воспитания кадров, как из
вестно, является критика и 
самокритика. Еще есть не
которые руководители, ко
торым недостает умения 
внимательно выслушивать 
критические замечания и де
лать из них необходимые 
выводы. Справедливое осуж
дение вызывает факт гоне
ния за критику на заводе 
«Эмальпровод», о чем со
вершенно правильно писала 
в своей статье «Расправа за 
критику» газета «Красное 
знамя». В том, что произо
шло на этом заводе, во мно
гом повинно партбюро и 
лично его секретарь т. Чепи- 
га А. И. Мы считаем необ
ходимым еще раз подчерк
нуть: тот, кто недооценива
ет критику, игнорирует ее,— 
заведомо обрекает себя на 
провал. Партийные органи
зации должны воспитывать 
у руководящих кадров вы
держку и такт, умение пра
вильно реагировать на кри
тику.

XXIV съезд КПСС, ска
зал в заключение Е. К. Ли
гачев, разработал грандиоз
ную программу хозяйствен
ного и культурного строи
тельства. Воодушевленные 
его решениями, трудящиеся 
нашей области приняли на 
себя новые, повышенные 
социалистические обяза
тельства, стремятся досроч
но завершить план первого 
года девятой пятилетки. Вы
полнение этих обязательств 
будет во многом зависеть от 
напряженного труда партий
ных, советских, хозяйствен
ных кадров. Наши кадры 
всегда оправдывали оказан
ное им доверие. Мы убеж
дены, что они и впредь бу
дут настойчиво проводить 
в жизнь политику партии, 
добьются новых успехов в 
коммунистическом строи
тельстве. * «Г *

Первым в прениях вы
ступил второй секретарь 
Томского горкома КПСС тов.

Козырев М. С. Он отметил, 
что в нынешнем пятилетии 
весь прирост продукции в 
Томске будет получен без 
увеличения числа работаю
щих. В связи с этим надо 
создать в городе систему 
массовой переподготовки 
кадров рабочих, и особенно 
руководящих хозяйствен
ных и инженерно-техниче
ских кадров.

У нас уже есть некоторый 
опыт в этой области, про
должал тов. Козырев. Бо
лее 300 партийных, совет
ских, хозяйственных, проф
союзных я комсомольских 
работников закончили в 
этом году экономическую 
школу при горкоме КПСС, 
в программе которой — 
изучение научных основ уп-1 
равления производством. 
Волее 8.000 томичей изу
чали экономическую теорию 
в сети партийного просве
щения. Ежегодно около ста 
человек оканчивают фа
культет партийно-хозяйст
венного актива и экономи
ческий факультет вечерне
го университета марксизма- 
ленинизма. Организованы 
курсы по переподготовке 
инженерно-технических кад
ров при вузах.

В практике работы пар
тийных организаций — 
проведение конференций 
по различным экономиче
ским и научно-практиче
ским проблемам. Постоян
ное внимание уделяется со
вершенствованию техниче
ской информации.

Тов. Козырев подробно 
анализировал недостатки в 
деятельности городской 
партийной организации по 
подбору, воспитанию и рас
становке кадров. В частно
сти, он говорил о слабой 
эффективности некоторых 
форм экономической и тех
нической учебы кадров, 
поездок специалистов на 
передовые предприятия 
страны. Часто специалисты 
с высшим образованием за
няты не свойственным им 
неквалифицированным тру
дом. Есть серьезные недо
статки и в подготовке ре
зерва руководящих кадров. 
Тов. Козырев рассказал, 
какие меры принима
ются для устранения этих 
недостатков.

В числе секретарей пер
вичных партийных органи
заций Бакчарского района 
— немало хорошо подготов
ленных специалистов раз
личных отраслей народного 
хозяйства, отметил в своем 
выступлении первый сек
ретарь Бакчарского райко
ма КПСС тов. Досужее 
Н. Д. Это позволяет более 
компетентно осуществлять 
партийное руководство эко
номикой, культурой, успеш
но решать сложные пробле
мы коммунистического вос
питания. Тов. Досужее под
робно рассказал об успехах 
партийной организации сов
хоза «Галкинский», кото
рой руководит агроном 
В. К. Добрыдина. Глубокое 
знание сельскохозяйствен
ного производства, высокое 
чувство ответственности, 
партийная принципиаль
ность позволяют тов. Доб- 

, рЫдиной умело руководить 
партийной организацией. 
Она пользуется большим . 
авторитетом у коммунистов, 
у всего коллектива. «Гал
кинский» — один из пере
довых совхозов района.

Предметом особого вни
мания райкома КПСС и пер
вичных парторганизаций яв
ляются руководящие кад
ры сельского хозяйства. Все 
директора совхозов — дип
ломированные специалисты.
Из 24 управляющих отде
лениями 14 имеют спе
циальное среднее образо
вание. Однако в районе еще 
ощущается острый недоста
ток квалифицированных 
специалистов сельского хо
зяйства. Для того. чтобы 
улучшить дело, в сельскохо
зяйственные учебные заве
дения на хозяйственные 
стипендии направлено 32 
человека. Более 120 бак- 
чарцев заочно учатся в 
сельскохозяйственном тех
никуме и сельскохозяйст
венном институте.

Член обкома КПСС тов. 
Коньков В. И. выдвинул 
предложения, осуществле
ние которых позволит улуч
шить работу с кадрами. В 
области накоплен хороший 
.опыт организации учебы 
секретарей сельских райко
мов партии и первичных 
партийных организаций 
колхозов и совхозов. Все, 
что рождается нового в 
практике сельскохозяйст
венного производства, быст
ро становится достоянием 
сельского партийного акти
ва. Этот опыт, сказал тов.

. Коньков, следовало бы ис
пользовать и при организа
ции учебы секретарей пар
тийных комитетов промыш
ленных центров. Следова
ло бы также привлечь к ра
боте с кадрами организа
торов производства ученых 
и преподавателей томских 
вузов, чтобы помочь руко
водящим работникам осво
ить современные принципы 
хозяйственного руководства 
и научные методы воспита
тельной работы в коллекти
ве, основанной на новей

ших достижениях психоло
гии и педагогики.

Начальник комбината 
«Томлес» тов. Ильницкий 
Л. *С. сказал, что в про
шлом году бюро областного 
комитета КПСС ‘приняло 
специальное постановление 
о работе с кадрами лесной 
промышленности. Выполняя 
это постановление, комби
нат «Томлес» разработал 
пятилетний план подготов
ки, повышения квалифика
ции инженерно-техничеких 
работников предприятий. 
За это время 180 инженер
но-технических работников 
прошли переподготовку на 
специальных курсах при 
вузах и техникумах, 177 
человек направлены учить
ся на хозяйственные 
стипендии. Свыше 400 ра
ботников лесной промыш
ленности области являются 
заочниками вузов н техни
кумов. Однако работа с 
кадрами все еще нуждает
ся в серьезном улучшении. 
Речь прежде всего идет о 
воспитании кадров в духе 
строгого соблюдения пар
тийной и государственной 
дисциплины, в духе ответ
ственности за порученное 
дело. Без этого не ликвиди
ровать значительное отста
вание лесной промышлен
ности области.

Три года назад в Стре- 
шевом был создан трест 
«Томскгазстрой», которо
му поручено обустройство 
нефтяных и газовых место
рождений Томской области. 
Управляющий трестом тов. 
Муравьев Г. Ф. подробно 
рассказал участникам пле
нума,^ как формировался 
боевой коллектив строите
лей, ныне способный в 
сложных условиях выпол
нять поставленные перед 
ним задачи. Партийные ор
ганизации треста значи
тельное внимание уделяют 
работе с кадрами. В част
ности, на протяжении дли
тельного времени серь
езно изучались причи
ны, вызывающие те
кучесть кадров. Попытки 
решить эту проблему толь
ко за счет материального 
стимулирования труда, как 
показал опыт, не приносят 
желаемых результатов. По
этому в тресте сосредоточи
ли все внимание на том, 
чтобы создать в каждом 
коллективе такие условия, 
которые бы открывали мо
лодежи перспективу для 
профессионального и куль
турного роста, позволяли 
хорошо организовать быт и 
отдых трудящихся.

Несмотря на то, что за 
последние три года на улуч
шение жилищных условий, 
условий труда и отдыха в 
тресте израсходовано более 
трех миллионов рублей, 
предстоит еще многое сде
лать, чтобы ликвидировать 
недостаток жилья и до
школьных учреждений. 
Медленно растет квалифи
кация рабочих из-за слабо
сти базы учебного комбина
та треста. Есть случаи не
внимательного отношения 
отдельных руководителей к 
рабочим кадрам.

Секретарь парткома ТПИ 
тов. Чучалин И. П. расска
зал, как партийные органи
зации вуза перестраивают 
свою работу с кадрами в ду
хе требований XXIV съез
да КПСС. Партком пред
принял ряд практических 
мер, чтобы создать в кол
лективе обстановку подлин
ной критики и самокрити
ки.

Тов. Чучалин высказал 
соображения о том, как по
мочь будущим специали
стам народного хозяйства 
приобрести навыки полити
ческой , и организаторской 
деятельности. В 1966 году 
в институте был открыт экс
периментальный факультет 
организаторов производст
ва, первый в стране фа
культет, где готовятся бу
дущие специалисты по со
временным методам управ
ления промышленностью. 
Сейчас уже накоплен опре
деленный научный, методи
ческий и практический 
опыт. Его следует широко 
использовать и для пере
подготовки в вузах руково
дящих работников народно
го хозяйства.

Непременным качеством 
каждого руководителя, ска
зал в своем выступлении 
первый секретарь Криво- 
шеинского райкома КПСС 
тов. Никитин В. И., явля
ются идейная зрелость, вла
дение марксистско-ленин
ской теорией и умение при
менять ее на практике. 
Райком партии исходит из 
того, что, наряду с учебой 
руководящих работников в 
системе Партийного просве
щения, особое значение 
имеет вовлечение каждого 
руководителя в активную 
политическую работу с 
людьми, в пропаганду ре
шений XXIV съезда КПСС. 
Все руководящие работни
ки района являются пропа
гандистами, политинформа
торами. Тесное общение с 
людьми помогает руково
дителям лучше знать поло
жение дел в коллективах, 
настроения и запросы тру
дящихся.

Эффективность общест
венного производства, ска
зал в своем выступлении 
начальник областного уп
равления сельского хозяй

ства тов. Трунов А. Е., во
многом зависит _ от уровня 
подготовки нашйх кадроз. 
За последние 10 лет число 
специалистов в сельском 
хозяйстве удвоилось, и сей
час их насчитывается 1.711. 
За прошедшую пятилетку 
возрос м образовательный 
уровень кадров, однако он 
далеко еще не соответст
вует новым задачам. по
ставленным перед тружени
ками сельского хозяйства. 
Почти 80 процентов управ
ляющих отделениями и бри
гадиров не имеют специаль
ного сельскохозяйственного 
образования. В результате 
нередко судьба новой тех
нологии и новой техники 
оказывается в руках чело
века, не знающего ни того, 
ни другого.

Мы считаем необходи
мым, продолжал тов. Тру
нов, создать в круп
ных совхозах, колхозах, в 
некоторых районах учебные 
комбинаты с‘ хорошо обору
дованными кабинетами, что
бы организовать массовую 
переподготовку кадров жи
вотноводов, механизаторов, 
звеньевых.

Практика показывает, 
что в ряде случаев произ
водства продукции сельско
го хозяйства не растет толь- 

■ ко потому, что некоторые 
работники среднего звена 
никак не могут пересту
пить порог старого, при
вычного и шагнуть со зна
нием дела в новое, передо
вое. Именно по этим при
чинам с большими трудно
стями внедряются в произ
водство интенсивный от
корм крупного рогатого 
скота, специализированные 
фермы для выращивания 
телок, зеленая подкормка 
для коров, ускоренная тех
нология заготовки сена.

По мнению тов. Трунова, 
на практических семинарах 
надо не только знакомить с 
новой технологией и техни
кой, а прежде всего обу
чать кадры новым методам 
организации производства и 
управления им.

На нашем заводе «Сиб- 
электромотор» работает 
212 мастеров. И только 74 
из них имеют высшее или 
специальное среднее обра
зование. Эти цифры со
общила начальник цеха за
вода тов. Ефремова А. В. 
А теперь от мастера тре
буется глубокое знание до
стижений науки и техники. 
Еще совсем недавно на за
воде электродвигатели по
крывали краской с по
мощью малярной кисти. 
Тогда мастер, не имеющий 
специального образования, 
еще мог организовать труд 
людей на этой операции. 
Теперь на заводе внедрена 
конвейерная покраска з 
электростатическом поле, а 
уровень знаний мастера так 
и остался прежним. Тов. 
Ефремова ставит вопрос о 
создании такой системы пе
реподготовки кадров, кото
рая помогла бы многим ра
бочим, ставшим мастерами, 
успешно освоить современ
ное производство. Эту зада
чу партийные организации 
промышленных предприя
тий должны решать с по
мощью учебных заведений 
Томска, крупных специали
стов и ученых. Речь идет о 
создании городских школ 
мастеров, постоянно дейст
вующих семинаров..

Тов. Ефремова высказала 
пожелание, чтобы на стра
ницах местной печати, в 
передачах телевидения и 
радио чаще публиковались 
материалы о лучших масте
рах, об их опыте.

Важные вопросы работы 
с кадрами, связанные с 
дальнейшим улучшением 
деятельности местных Сове
тов, поднял в своем вы
ступлении председатель 
Каргасокского райисполко
ма тов. Костарев А. И.

В прошлые годы, го
ворил он, мы направля
ли многих председателей 
местных Советов на обла
стные курсы. Это хорошая . 
школа. Но в программе кур
сов незначительное место 
отведено обмену опытом ра
боты Советов. Важное ме
сто в системе подготовки 
кадров советских работни
ков должно занять изучение 
постановлений ЦК КПСС 
и Советского правитель
ства об улучшении ра
боты местных Советов, рас
ширений их прав и обязан
ностей. Я не помню ни од
ного семинара с председа
телями райисполкомов, где 
бы рассматривались вопро
сы практики, организатор
ской работы исполкомов.
К этому следует добавить, 
что опыт работы райиспол
комов изучается плохо.

Проблемам улучшения 
воспитания и подбора кад
ров административных ра
ботников посвятил свое вы
ступление начальник управ
ления внутренних -дел обл
исполкома тов. Пахаев 
В. М.

Пленум обкома КПСС 
принял постановление по 
обсужденному вопросу.

Пленум заслушал инфор
мацию секретаря обкома 
КПСС тов. Бортникова 
А. И. о ходе выполнения 
постановления X пленума 
обкома КПСС «О состоянии 
и мерах улучшения работы 
партийных организаций,' 
предприятий транспорта»,
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К НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ

Несколько лет подряд бригада отделочников из домо
монтажного управления треста «Томскжилстрой», воз
главляемая Валентиной Конаковой, занимает высокие 
места в социалистическом соревновании. Встав на трудо
вую вахту первого года пятилетки, ее бригада взяла по
вышенные обязательства и сейчас на отделочных работах 
нового жилого микрорайона около спичфабрики «Си
бирь» систематически перевыполняет дневные нормы.

НА СНИМКЕ: бригадир В. Конакова.
Фото В. Ефименко.

Ещ е только начался июль, 
ещ е более полутора месяцев 
остается до  первого школьно
го звонка, а издательства -и 
полиграфические предприя
тия Комитета по печати при 
Совете Министров РС Ф С Р 
уж е «о всеоружии встретили 
новый учебный год. Они ус
пешно завершили выпуск 
учебников, запланированных 
к началу 1971— 1972 года. На 
парты общ еобразовательных 
школ лягут учебники 533 на
званий тиражом более 192 
миллионов экземпляров.

Среди них большое ко
личество книг, созданных в 
соответствии с новыми про
граммами. Только в каталоге 
готовой продукции издатель

ства «Просвещение» значится 
73 наименования таких учеб
ников, 22 из которых выпуще
ны в цветном оформлении. 
Высокую оценку педагогиче
ской общественности получи
ли учебники биологического 
цикла, по истории древнего 
мира, некоторые учебники по 
иностранным языкам и дру
гие.

По новым программам соз
даны и многие учебники рус
ского и родного языков, род
ной литературы для нацио
нальных школ Р С Ф С Р .

Свои «учебники» получили и 
педагоги. Для них выпущена 
методическая литература по 
всем курсам школьной про
граммы.

(ТА С С ).

К Р А С Н О Е  З Н А М Я а

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ... ПО ПРИКАЗУ
' Председателя завкома 
трамвайно - троллейбусного 

управления А. А. Пшцули- 
иа вопросы проверяющих не 
смутили.

— Постоянно действую
щие производственные сове
щания у нас созданы в 
трамвайном и троллейбус
ном депо. Так удобнее для 
работы.

Смутиться несколько поз
же пришлось самим прове
ряющим. Они попросили 
показать протоколы собра
ний ПДПС.

—- Собраний не было. 
ПДПС создавалось по при
казу (найти приказ, к сожа
лению, не удалось, и кто его 
издавал, —неизвестно),— от
ветил В. С. Федотов, глав
ный инженер депо. Он, по 
славам руководителя зав
кома, — председатель сове
щания. В него вошло 20 че
ловек (фамилии их устано
вить тоже не удалось).

Затем главный инженер 
наотрез отказался от звания 
председателя.

— Я им не был и быть не 
желаю.

Председатель ПДПС трол
лейбусного депо, тоже глав
ный инженер по должности, 
Ю. К. Кирин от обществен
ного поручения не отказы
вался. Есть и документ, 
подтверждающий, что на 
общем собрании коллектива 
пятым по счету вопросом 
был вопрос об избрании чле
нов совещания. Выбрали 
второпях 11 человек из 
500 работающих. Этим дея
тельность ПДПС и ограни
чилась. Понятно смущение 
проверяющих: проверять-то 
просто нечего.

Случай, разумеется, 
курьезный. Постоянно дей
ствующие производствен

ные совещания как форма 
широкого привлечения рабо
чих и служащих к управле
нию производством получи
ли постоянную прописку на 
многих предприятиях, строй
ках и в организациях нашей 
области. В этом убеждают 
цифры. Еще два года назад 
было 260 ПДПС, теперь их 
379. В состав их выбрано 
более 14 тысяч передовых 
рабочих, авторитетных спе
циалистов. В работе сове
щаний участвовало 78 ты
сяч человек. Они .обсудили 
3.572 предложения, из ко
торых 2.392 внедрено в про
изводство. Конечно, не вез
де постоянно действующие 
совещания уже созданы и не 
везде их деятельность оди
наково успешна. Хороший 
опыт, заслуживающий изу
чения и распространения, 
накоплен на заводах рези
новой обуви, манометровом, 
режущих инструментов, не
которых других. Заслуга в 
этом партийных и профсо
юзных организаций, руково
дителей заводов, сумевших 
верно нацелить и ненавяз
чиво направить, если так 
можно сказать, «обществен
ное самоуправление». И, 
безусловно, успешная дея

тельность ПДПС, как и лю
бой другой самодеятельной 
общественной организации, 
зависит от того, кто возглав
ляет ее работу, насколько 
инициативен, настойчив 
председатель ПДПС, как 
умеет руководить людьми.

Кто может быть предсе
дателем? Ответить на такой 
вопрос практически невоз
можно. Тем более, если по
нимать его так: кто по за
нимаемому служебному по
ложению должен быть пред
седателем?, А , понимают ча
сто именно так и стараются 
выдвинуть того, кто постом 
повыше.. Рассуждают при

мерно по такому методу: 
знания у него есть, админи
стративными навыками об
ладает, ему и руководить—- 
не ошибется. Иногда рас
суждения оправдываются. 
Чаще всего-—нет. Потому 
что в общественной органи
зации приказ не всесилен. 
А зажечь сможет лишь тот, 
кто горит сам...

Мы сидим в кабинете' 
.главного инженера СУ-3 тре
ста «Томскпромстрой» Ви
талия Петровича Тарабри- 
на. Здесь • же начальник 
ПТО, он же секретарь парт
организации Михаил Пав
лович Алтухов, инженер 
ПТО, председатель построй- 
кома Анатолий Степанович 
Чупин. Общими усилиями 
пытаемся установить, кто 
же председатель ПДПС в 
управлении — то ли Тараб- 
рин, то ли Алтухов. Нако
нец приходим к компромис
су: был Тарабрин, стал Ал
тухов. О деятельности само
го ПДПС говорить не прихо
дится, точнее—нечего. Мои 
«обеседнйки—молодые, со
временные специалисты. Не 
занимать им знаний, ини
циативы, смекалки. И вдруг 
такая пассивность. Кому, 
казалось бы, как не глав
ному специалисту, не секре
тарю партийной организа
ции, подавать пример в вы
полнении общественных по
ручений?

В то же время и обвинять 
их в пассивности как-то 
неловко. Понимаешь, что 
обязанностей у главного ин
женера много, притом 
он еще председатель тех
нического совета управле
ния, председатель общест
венного бюро экономическо
го анализа, есть и еще на
грузки. Все согласятся со 
мной, что и у начальника 
ПТО, неосвобожденного се
кретаря партийной органи
зации . времени свободного 
не в избытке. Его хватает на 
наиболее важные или основ
ные, по их мнению, поруче
ния. Постоянно действую
щее производственное сове
щание к основным (в этом 
убеждает полное отсутствие 
дел) не относится. Произ
водственно-технический от
дел собрал все обществен
ные посты, что, как видно, 
не пошло на пользу обще
ственности. Не поймешь, 
кто кого контролировать 
должен.

Анатолий Степанович Чу
пин позже говорил больше
сам- за себя:

— Где-то полчаса назад 
беседовали со мной предсе
датель обкома профсоюза 
М. С. Дедепева и новый 
председатель постройкома 

треста В. М. Ледиева. Рас
спрашивали обо всем: о со
ревновании, о товарищеском 
суде О производственном 
совещании — ни слова. 
Рассуждения Анатолия Сте
пановича на ту же тему: об 
основных и неосновных де
лах. Если с него никто ни 
разу не спросил о деятель
ности ПДПС, то, вероятно, 
оно не настолько и важно. 
Добавим еще, что в управле
нии никому не довелось 
прочитать даже положение 
о постоянно действующем 
производственном совеща
нии. Кажется,; его воспри
нимают как расширенный 
технический совет, дополне
ние к нему.

О правовом положении 
ПДПС зашла речь не слу
чайно. Поскольку немало 
различных мнений и, глав
ное, неоправданны}: дейст
вий. Приказное назначение 
в трамвайном управлении— 
несомненный перегиб. Вы
зван он желанием иметь 
нуяшую галочку в нужной 
графе. Но чаще к админи
стрированию прибегают из 
вполне разумных, на пер
вый взгляд, и добрых по
буждений. /

На подшипниковом заво
де на счету у постоянно дей
ствующего производствен
ного совещания немало 
Нужных дел. Президиум со
вещания ищет пути, как сде
лать подлинно интересным 
каждое заседание, общее 
собрание, не ограничивает-* 
ся рассмотрением оргтехме- 
роприятий, итогов выполне
ния плана. Здесь проводят 
предварительные опросы 

рабочих по обсуждаемым 
вопросам, посвятили одно 
заседание, например, раз
говору о статье в газете 
«Правда» — «Труд рабо
чего».

Конечно, можно и нужно 
работать еще лучше. Тем не 
менее не стоило издавать 
такой приказ: «Приказываю 
направить для участия в ра
боте ПДПС представителей 
администрации (дальше 
следует список из 20 с лиш
ним человек), назначить 
техсекретарем ПДПС инже
нера БТИ М. В. Пут.инцеву, 
возложить на нее обязанно
сти ведения всей докумен
тации». Понятно желание 
директора завода повысить 
ответственность инженерно- 
технических работников за 
участие в деятельности 
ПДПС, поднять авторитет 
совещания. Но лишить обще
ственный орган права вы
борности — значит нару
шить его демократические 
начала, сделать придатком 
административного аппара
та. Доброе, но необдуман
ное намерение принижает в 
глазах рабочих авторитет

ПДПС как общественной 
формы.

Неправильно в то же вре
мя делать вывод о «нейтра
литете» администрации по 
отношению к, совещанию. 
Подобрать для работы в 
нем квалифицированных. 
специалистов, помочь в вы
боре и подготовке вопросов 
для обсуждения, строго кон
тролировать выполнение на
меченных совещанием меро
приятий и рекомендаций —, 
обязаФюсть хозяйственных 
руководителей. Вот здесь 
уместен и даже необходим 
приказ администрации, опре- 
ляющпй и сроки и ответст
венных за выполнение ре
комендаций.

Постоянно действующее 
совещание, привлекая тру
дящихся к решению важных 
производственных дел, тем 
самым пробуждает у многих 
общественную активность. 
Вот почему важно, чтобы в 
составе ПДПС, его президиу
ма было как можно больше 
рабочих. Опасения, что они 
не будут достаточно актив
ными, в большинстве слу
чаев неоправданны. В пя
том грузовом автохозяйстве 
председателем ПДПС из
бран слесарь М. Г. Гузеев. 
Его энергии, ответственно
сти могли бы позавидовать 
многие специалисты, став
шие председателями по слу
жебному рангу. Совещание 
имеет план работы, строго 
придерживается его. За 
последнее время обсужда
лись вопросы внедрения 
сдельно-премиальной опла
ты труда при ремонте, под
готовки автопарка к сель
скохозяйственным работам.

Директор автотранспорт
ного предприятия А. Н. Вар- 
лачев, опытный хозяйствен
ник, уважительно отзывает
ся о деятельности ПДПС и 
его председателя:

— Работает в койтакте. 
От этого выигрывает и ад
министрация, и ПДПС. ,

Безусловно, не каждый 
рабочий, как и не каждый 
инженерно-технический ра
ботник способен возглавить 
общественный орган. Но 
нельзя мириться с тем, что 
на крупных предприятиях 
нет рабочих в составе пре
зидиумов ПДПС (так слу
чилось ■ на кондитерской 
фабрике, электролампо
вом заводе). Не привлекая 
рабочих, тем самым ограни
чивают и круг лиц, из кото
рых предстоит выбрать ру
ководителя. Вот и возника
ет кое-где проблема пред
седателя.

Но давайте- вернемся к 
трамвайно - троллейбусному 

управлению. Еще одна про
верка, через несколько ме
сяцев после первой, показа
ла. что ПДПС по-прежнему 
нет. Правда, начальник уп
равления И. В. Лихачев по
обещал незамедлительно 
принять меры и все испра
вить. Хорошо бы на этот 
раз обойтись без из
лишней административной 
старательности...

Л. ЛЕВИЦКИЙ.

Н О В О С Т И
НАУКИ И ТЕХНИКИ
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЬ 
БЕЗ ЩЕТОК

ФРУНЗЕ. Завод «Тяж- 
электромаш» начал выпуск 
бесщеточных синхронных 
двигателей мощностью 200 
киловатт. Предназначены 
они для компрессорных ус
тановок производительно
стью 30 кубометров воздуха 
в минуту.

По сравнению с обычны
ми электрическими машина
ми такой мотор значительно

компактнее — возбудитель
ный агрегат, станция управ
ления и регулятор смонти
рованы в одном блоке. Он 
стал в полтора раза легче и 
долговечнее. У двигателя 

более высокий коэффициент 
полезного действия. Изго
товленный по чертежам ле
нинградских конструкторов, 
он не уступает лучшим ми
ровым образцам.

ТРАНСПОРТЕР - СИЛАЧ
ДЖАМБУЛ. На руднике чтобы конвейер транспорти- 

«Аксай» горнохимического ровал горную массу с кус-
комбината «Каратау» под- ками Д° метРа в поперечнике со скоростью два метра в 
ведены первые итоги про- секунду. По заказу комби- 
мышленного испытания кон- лата образец транспортера- 
вейера для транспортировки силача изготовил институт 
фосфоритов. Подвижная «Гипроникель». 
резиновая лента шириною Испытания, конвейера по- 
сто двадцать сантиметров называют его надежность и 
принимает из загрузочного возможность применять для 
устройства и доставляет к транспортировки крупной 
бункерам дробилок руду „ "
вместе с глыбами, вес кото- г°Ри°й массы и комплекс- 
рых превышает тонну. В ной автоматизации тран- 
практике еще не бывало, спортных работ в карьерах.

ЕМКОСТЬ ВАГОНОВ ВОЗРОСЛА
ДНЕПРОДЗЕРЖИНСК, перевозились такие грузы. 

Серийный выпуск вагонов На четыре с половиной мет- 
для перевозки древесной ра увеличилась их длина, 
щепы начал завод имени Использование таких ва- 

газеты «Правда». Их ем- гонов позволит более эконо- 
кость 130 кубометров — мично использовать под- 
вдвое больше, чем у ваго- вижной состав железных до
нов, в которых до сих пор рог.

АВТОБУСЫ-ВЕЗДЕХОДЫ
КУРГАН. Курганский за

вод приступил к выпуску 
автобусов, которые предна
значены для передвижения 
по грунтовым сельским до
рогам. В их салоне, отде
ланном цветными синтети
ческими материалами, двад
цать два мягких кресла с по
ролоновыми подушками. Ав

тобусы оборудованы систе
мами вентиляции и обогре
ва.

Первые машины коллек
тив завода отправил тюмен
ским нефтяникам, оренбург
ским, алтайским и казах
станским хлеборобам, кара
гандинским шахтерам, якут
ским оленеводам.

М0СТ...НА ПРИЦЕПЕ
Из города Ош в горный 

Бадахшан доставлен через 
Памир пролет моста, соору
жаемого на одном из прито
ков реки Гунт. Перевозка 
подобной конструкции осу
ществлена через «крышу 
мира» впервые.

Прежде чем начать 
700-километровый марш
рут, специалисты управле
ния памирской дороги «про
делали» его на" бумаге, с ка
рандашом в руках и соста
вили график движения. За
тем в путь вышел мощный 
«КРАЗ» с прицепом, под

нимающим семнадцатимет- 
ровую громадину весом 16 
тонн. Следом двигались бен
зовоз и машины-страховщи
ки.

Около недели понадоби
лось водителю Александру 
Шилину и его товарищам на 
преодоление поднебесной 
трассы. Автопоезд успешно 
прошел сложные повороты 
перевала Кой-Тезек, опас
ные виражи Ут-Булака, взо
брался на белоголовый «че- 
тырехтысячник» Акбайтал.

(ТАСС).

шедши Щ Щ
Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е
СОБРАНИЕ В

П О С Л Е  Ф Р А Н К О 
ЗАПАДНОГЕРМАНСКИХ ПЕРЕГОВОРОВ

Семинар ведет 
академик

В научно-исследователь
ском институте прикладной 
математики и механики Том
ского университета состоял
ся научный семинар по воп
росам механики сплошной 
среды. В работе семинара 
принял участие находящий
ся в Томске заведующий от
делом механики Академии 
наук СССР академик Лео
нид Иванович Седов.

Он дал положительную 
оценку работам НИИ. Со
стоялся разговор о совмест
ных исследованиях НИИ и 
научного коллектива, руко
водимого академиком Л. И. 
Седовым.

С. ЛЕОНОВ.

Острый сигнал

почему мы
ПРОСТАИВАЕМ?

Коллектив склада готовой 
продукции Могочинского 

лесозавода взял обязатель
ство отгрузить за навигацию 
1971 года 300 тысяч кубо
метров пиломатериалов. Это 
обязательство сейчас под 
угрозой срыва. Июньский 
план (72 тысячи кубомет
ров) не выполнен, хотя на 
складе скопилось 80 тысяч 
кубометров пиломатериа
лов. Наш коллектив часто 
простаивает в рабочее вре
мя, потому что речники не 
подают баржи. С 29 июня 
по 6 июля отгружено всего 
около 2 тысяч кубометров, 
что в десять раз меньше на
ших возможностей.

Мы получили баржи 1 ию
ля, потом 6 июля. Так в 
этом месяце выполняет свои 
обещания руководство За
падно-Сибирского речного 
пароходства. Теряется са
мое хорошее время.

Позиция руководителей 
пароходства уже вызвала 
большие потери для государ
ства Пора сделать все, что
бы баржи регулярно подхо
дили к нашим причалам.

А. КАВСЕЦКИИ, 
бригадир погрузки.

И. МИХАЙЛОВ, 
крановщик.

М. ХРЕБТОВА, 
‘V  , стропалыцица.

УЛАН-БАТОР, 7 июля. 
(ТАСС). Сегодня состоя
лось торжественное собра
ние, посвященное 50-летию 
Монгольской народной рево
люции.

Как сообщает агентство 
Монцамэ, на собрании с ре
чью выступил член Полит
бюро, секретарь ЦК МНРП 
Н. Жагварал. указавший, 
что народная революция 
1921 года ознаменовала 
победоносное завершение 
многовековой освободитель
ной борьбы монгольского 
народа и коренной поворот 
в его судьбе.

Чествуя эту историче
скую дату, отметил далее 
Н Жагварал, мы испытыва
ем величайшую радость я 
гордость за нашу социали
стическую родину, которая, 
преодолев былую многове
ковую отсталость, за крат
чайший исторический срок 
совершила огромный скачок 
в развитии по пути социаль
ного прогресса.

Победа народной револю
ции и построение социализ-

В а ж н а я  

сирийского
ДАМАСК, 7 июля. Корр. 

ТАСС ■' К. Ампилов переда
ет:

Правительство САР до
билось успеха в перегово
рах с международным неф
тяным концерном «Ирак 
петролеум компани». Компа
ния согласилась увеличить 
на 120 млн. сирийских фун
тов в год плату за транзит

ма в Монголии, подчеркнул 
оратор, являются торжест
вом марксизма-ленинизма 
вообще и торжеством уче
ния Ленина о возможности 
непосредственного перехода 
отсталых стран с докапита
листическими формациями к 
социализму — в частности. 
Переход Монголии от фео
дализма к социализму яв
ляется основным итогом 
народной революции. В 
этом заключается историче
ская заслуга МНРП.

Одним из величайших за
воеваний революции 1921 
года, отметил И. Жагварал. 
является рожденная ею дру
жба нашего народа с вели
ким советским народом. И 
поэтому полувековой юби
лей народной, революции 
вместе с тем является пра
здником дружбы между на
шими народами. Наша ’ дру
жба является новым типом 
отношений между государ
ствами, которые впервые за
ложили великий Ленин и 
Сухэ-Батор.

п о б е д а

народа
нефти через территорию Си
рии. Твердая позиция сирий
ского ,, правительства в этом 
вопросе побудила компа
нию пойти на уступки.

По новому соглашению, 
подписанному в Дамаске, 
«Ирак петролеум компани» 
будет платить Сирии за

ским народом является га
рантией свободы и незави
симости и успешного стро
ительства социалистическо
го общества в Монголии. 
Всеми огромными преобра
зованиями, в корне изменив
шими облик нашей страны, 
своим мирным созидатель
ным трудом мы обязаны ве
ликому советскому народу, 
подчеркнул оратор.

Монгольский народ, за я- ' 
вил Н. Жагварал, приходит 
к 50-летию народной рево
люции тесно сплоченный 
вокруг своей Народно-рево
люционной партии, полный 
решимости приложить все 
свои силы и творческую 
энергию к достижению но
вых высот в социалистиче
ском строительстве на род
ной земле. Цель перед на
шим народом ясна. Это— 
строительство социализма и 
коммунизма. Мы полны 
уверенности в том, что руко
водимый своей родной пар
тией монгольский народ 
добьется выдающихся успе
хов в этом великом деле.

вместо 224 млн., которые 
выплачивались ранее. Од
новременно компания обяза-. 
лась внести в сирийскую 
казну задолженность за 
прошлую недоплату в раз
мере 150 млн. сирийских 
фунтов. Отныне отчисления 
за транзит нефти будут про
изводиться ентемесячно. а 
не поквартально, как это бы
ло раньше.

«Сирийский , народ. — 
пишет газета' «Аль-Баас»,— 
отстоял свои права. Эта 
важная победа вдохновляет

ПАРИЖ, 7 июля. 
(ТАСС). «Полупровал» — 
этим. словом характеризуют 
только что закончившиеся 
франко-западногерманс к и е  
переговоры политические 
обозреватели в Париже.

Президентская «Каравел
ла», на борту которой глава 
французского государства 
совешнил обратный перелет 
из Бонна\ к себе на родину, 
приземлилась в Париже на 
час позднее, чем предпола
галось. Однако лишний час, 
проведенный президентом 
Ж. Помпиду и сопровождав
шими его членами француз
ского правительства на зем
ле Западной Германии, не 
внес сколько-нибудь сущест 
венных изменений в резуль
таты переговоров.

«Президент Французской 
песпублики возвратился в 
Париж не с пустыми рука-

НЫО-ИОРК, 7 июля 
(ТАСС). Президент Р. Ник
сон. выступая в Канзас- 
ситн (штат Миссури) перед 
издателями и редакторами 
газет, выходящих в штатах 
Среднего Запада, признал, 
что США переживают мо
ральный кризис, «кризис 
уверенности в себе».

Президент сравнил аме
риканские проблемы с проб
лемами, которые привели к 
упадку древнего Рима. Он 
выразил тревогу, что Соеди
ненные Штаты может по
стичь судьба Римской импе
рии, которая приходила в 
упадок «по мере того как 
она теряла волю жить и со
вершенствоваться». «Соеди
ненные Штаты приближают
ся сейчас к такой точке», — 
сказал президент. Критиче
ский вопрос состоит в том, 
станут ли США в предсто
ящие' 5 — 10 лет здо ро вой 
нацией с моральной точки 
зрения. „ ... ч.

ми. Он получил удовлетво
рение по одному вопросу, 
который принимает особен
но близко к сердцу, — пи
шет в своем комментарии 
по поводу итогов встречи на 
высшем уровне лидеров 
Франции и ФРГ заведую
щий боннским отделением 
агентства Фоанс Пресс. Ро
же Бос. —Начиная с 1972 
года. Французский язык бу
дет рассматриваться нарав
не с английским в качестве 
главного иностранного язы
ка, преподаваемого в сред
них учебных заведениях За
падной Германии».

Нн для кого не секрет, 
что вопрос о преподавании 
французского языка в З а -, 
падной Германии не был 
главной темой бесед руко
водящих деятелей двух 
стран. В программе их пере-

По признанию Никсона, 
действительность Соединен
ных Штатов заставила мно
гих американцев, особенно 
молодежь, обратиться к упо
треблению наркотиков, про
являть «пораженчество, не
гативизм и отчужденность». 
Президент заявил, что проб
лемы, с которыми сейчас 
сталкиваются США, могут 
подорвать будущее Амери
ки.

Он подчеркнул, что проб
лема морального кризиса 
выходит за рамки наркома
нии. Настроения пораженче
ства, сказал он, усилились 
не только в результате не
довольства войной во Вьет
наме, но и б результате то
го, что широкие слои амери
канцев ставят под сомне
ние «традиционные ценно
сти страны».

Касаясь международных 
проблем, Р. Никсон заявил, 
что ему «нечего сказать но

говоров стоял целый ряд 
актуальных международных 
вопросов, таких, как отно
шения между Востоком и 
Западом, будущее Западной 
Европы, валютный кризис.

Французские обозревате
ли с особым интересом ожи
дали достижения договорен
ности по валютно-финансо
вым вопросам. Эти вопросы 
давно уже являются камнем 
преткновения в отношениях 
между Францией и ФРГ, и 
все попытки решить их 
на менее высоком уровне до 
сих пор не приводили к ка
ким-либо результатам.

Увы, как подчеркивает 
Франс Пресс, «с точки зре
ния облегчения поисков ре
шения по валютным вопро- 

, сам встреча президента 
Помпиду и канцлера Бранд
та закончилась провалом».

вого» по вопросу о Вьетна
ме. Он подчеркнул намере
ние США «продолжать про
грамму вьетнамизации».
Как известно, эта програм
ма направлена на продолже
ние агрессии Соедиенных 
Штатов в Юго-Восточной 
Азии руками сайгонских ма
рионеток.

Не удивительно, что, вы
сказавшись за продолжение 
прежнего курса во Вьетна
ме, президент обошел мол
чанием внесенный недавно 
в Париже делегацией Вре
менного революционного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам план мир
ного урегулирования.

Р. Никсон с тревогой от
метил усиление конкурен
ции на мировом и американ
ском рынке со стороны 
'■'тран «Общего рынка» и 
Японии. США оказались пе
ред угрозой потерять свар 
ведущее экономическое по
ложение, сказал он.

СООБЩ ЕНИЕ
РАДИ О
К О Н АК РИ

КОНАКРИ, 7  толя. 
(ТАСС). Бывший начальник 
Высшего совета обороны 
Гвинейской Республики 
Нумандиан Кейта, смещен
ный на днях со своего по
ста, арестован по обвинению 
в «измене родине и сговоре 
с врагом». Сообщая об 
этом, радио «Голос револю
ции» указывает, что одно
временно арестованы также 
полковник Диалло Мамадун 
и майор Барри Сирадиу, 
которым предъявлено ана
логичное обвинение.

Решение об аресте этих 
лиц было принято на состо
явшемся здесь заседании 
Национального политбюро 
Демократической партии 
Гвинеи.

ТРЕБОВАНИЯ
СТОРОННИКОВ
МИРА

ВАШИНГТОН. 7 июля. 
(ТАСС). Демонстрация сто
ронников мира состоялась 
вчера в Вашингтоне у зда
ния «посольства» сайгон- 
ского режима. Она была 
приурочена ко второй го
довщине создания Времен
ного революционного пра
вительства Республики 
Южный Вьетнам.

Демонстранты передали 
персоналу «посольства» 
символическое «уведомле
ние об выселении» и тре
бование передать здание 
подлинным представителям 
вьетнамского народа. Сто
ронники мира потребовали 
также прекращения «гряз
ной войны» и немедленного 
вывода всех американских 

.8 войск и,з Южного Вьетнама,
транзит нефти ежегодно 

344 млн. сирийских фунтов
его на борьбу против импе
риализма- и сионизма».

Дружба с великим совет

Признания Р. Никсона
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ПРОДОЛЖЕНИЕ Я Ш И Н Ы
Кто из томичей не бывал 

на Белом озере! Здесь воз
дух чист и прозрачен, здесь 
прохладно в самые жаркие 
дни. Естественный водоем 
площадью 16 тысяч квад
ратных метров на холме — 
уникальное явление приро
ды. Во всяком случае, в 
пределах Томска. Но поче
му это озеро называется 
Белое? Из поколения в по
коление томичи передавали 
легенды о нем. Вот одна из 
них.

Много, много лет назад 
на томской земле жило 
племя эуштинцев. Оно вело 
свой род от богатыря Эуш- 
■га, который сЬвершил нема
ло подвигов и больших дел 
для своего народа. В част
ности, на высокой горе сре
ди березовой рощи, где бил 
родник, Эушт за один день 
сделал озеро. Здесь он поил 
свой табун коней.

Однажды на племя эуш
тинцев напали калмыки. 
Храбро дрались воины во 
главе с князем Тояном за 
родную землю, но силы были 
неравны. Пришлось эуш- 
тинцам отступить и скрыть
ся в тайге. Там мужчины 
начали слепнуть, заболели 
женщины и дети. Князь То
нн и его сестра Тома дела
ли все, чтобы спасти своих 
людей от голода.

И повстречала Тома как- 
то духа тайги. «Мое племя 
в беде, — сказала она ему. 
— Дай мне совет». Дух 
тайги ответил: «Найди озе
ро с чистой водой и опус
тись в него. Если ты не бу
дешь жалеть себя, если лю
бовь к своему народу у те
бя велика, то вода в озере 
станет целебной — пусть 
твое племя моет глаза этой 
водой, и недуг пройдет». И 
пошла Тома к озеру, кото
рое было вырыто богатырем 
Эуштом.

В это время князю Тояну 
приснился сон о том, что он 
заблудился в лесу. И вдруг 
появилась его сестра Тома. 
Она вывела Тояна к озеру 
Белой березы и сказала: 
«Перекочуй на лето сюда. 
Пусть люди моют глаза этой 

'прозрачной водой. И вторая 
моя просьба: появятся на 
севере белые люди, умею
щие отражать врага громом 
и молнией, иди К ним, при
гласи их в наши края, дру
жи с ними». Тома замолча
ла. «Прощай, навеки про
щай»,—тихо сказала она и 
скрылась в воде. Тоян бро
сился за ней и проснулся.

Все лето эуштинцы про
вели у озера Белой березы. 
Болезнь проходила. Охот
ники и рыболовы приноси
ли богатую добычу.. Племя 
Йабиралось сил. Прошло не

мало лет. Состарился Тоян. 
Пришло время вспомнить и 
вторую «просьбу Томы. Раз
громив Кучума, в Сибирь 
пришли русские. Понял То
ян, что только они могут 
прекратить вражду между 
местными племенами, и по
ехал он в Москву к царю. 
На высокой горе была пост
роена крепость — город 
Томск, защитивший край от 
врагов. Имя русского горо
да хранит в себе память о 
красавице эуштинке, бес
предельно любившей роди
ну, свой народ. Озеро Бе
лой березы назвали русские 
Белым озером.

Эта легенда положена в 
основу замысла архитекто
ров, работавших над проек
том реконструкции парка 
культуры и отдыха «Белое 
озеро». Генеральным пла
ном предусматривается ор
ганизация четырех зон от
дыха.

Первая зона расположит
ся по прогулочной дорож. 
ке вокруг озера с лестнич
ными спусками к воде, со 
смотровыми площадками 

над ней. Вторая зона для 
прогулок и отдыха в север
ной части сквера с садовы
ми аллеями, дорожками и 
скамьями. Третья зона —■ 
тихого отдыха —• отводится 
для павильона-читальни и 
будет расположена в юго- 
восточной части. Большая 
площадь — более полутора 
тысяч квадратных метров— 
отводится под четвертую зо
ну — зону активного отды
ха детей.

Со стороны пер. Школь
ного предусматривается 
площадка для кафе, кото
рое рекомендуется проекти
ровать капитально для круг
логодичной работы.

Все четыре зоны сквера 
взаимосвязаны системой до
рожек и аллей как радиаль
ного, так и кругового на
правления.

В реконструкции сквера 
большое место отводится 
озеленению. Будет посаже
но много берез. Берега озе
ра станут такими, как рас
сказывается в легенде. Бе
резовые островки в сочета
нии с белой ивой создадут 
впечатление плакучих де
ревьев, нависших над во
дой.

Пять цветников будут 
разбиты у. каждого входа в 
сквер. Все свободные от по
садки деревьев, кустарни
ков и цветников площади 
засеваются многолетними 
травами. Существующий со 
стороны Октябрьского взво
да вход благоустраивается и 
оформляется декоратив
ными светильниками. Глав
ный вход запланирован на

месте устаревшего деревян
ного летнего кинотеатра. У 
двух входов стенки обли
цовываются мрамором, на 
котором будут фрески на 
темы ■ легенды. На входе со 
стороны перекрестка по ул. 
Пушкина и ул. Белозерской 
определено место для мемо
риальной доски «Белое 
озеро — памятник приро- 

. ды».
Предусмотрено ориги

нальное освещение — че
тыре типа светильников. 
Одновременно с освещением 
аллей и пешеходных доро
жек будет производиться 
подсветка крон деревьев и 
кустарников, что в вечернее 
время даст интересный све
товой эффект.

Директор института 
«Томскгражданпроект» С. Е. 
Школяр назвал очень инте
ресным проект реконструк
ции Белого озера. Общая 
площадь сквера —50 тысяч 
квадратных метров, пло
щадь озеленения —■ более 
половины территории, поч
ти 28 тысяч квадратных 
метров. Для сохранения во
доема на более долгий пе-. 
риод, а также в санитар
ных целях разработана 
технология очистки и уг
лубления дна на полтора 
метра. Для этой цели будет 
установлен землесос. Объ
ем вынутого грунта соста
вит 35 тысяч кубометров. 
Берега озера будут укреп
лены бетонной стенкой. До
рожки и аллеи асфальти
руются или выкладываются 
плиткой размером 50 х  50 
сантиметров.

По мере высыхания и 
отмирания деревьев их ре
комендуется заменять бе
резами, чтобы в будущем 
была густая березовая ро
ща с чистым озером посре
дине.

В восточном углу сквера, 
где отводится место для 
детской площадки, будут 
плескательный бассейн, те
невые грибки, песочницы, 
качели, качалки.

Стоимость всех затрат на 
реконструкцию озера и бла
гоустройства — 263 тысячи 
рублей. Над планом рекон
струкции сквера «Белое 
озеро» работали архитекто
ры института «Томскграж
данпроект» А. А. Ларин, 
Н. С. Рузаков, Ю. И. Пиха- 
нов.

Осуществить работы по 
созданию настоящего парка 
культуры и отдыха «Белое 
озеро» предполагается в 
1972 году. Тысячи томичей 
смогут отдыхать здесь по 
вечерам и в выходные дни, 
набираясь новых сил.

Н. ПРОЗОРОВ.

НАШ  Ф ОТОКОН КУРС
К О Н Ц ЕРТ

Фото В. Лимаренко.
УВИДЕНО В ЖИЗНИ...

И НЕСКОЛЬКО СТРОК КОММЕНТАРИЯ 1
Эти снимки сделаны в 

разное время, в разных ме
стах. Вот на концерте в 
Томске известная солистка 
Государственного русского 
народного хора имени 
Пятницкого Екатерина Лео
нова. Справа — бу
дущие Леоновы, квартет 
«Романтики» (культпро- 
светучилище). А вот очаро
ванные пением слушатель
ницы. Эти три девушки тоже 
учатся музыке. Пройдет не
много времени, и начнется 
их трудовая биография — 
творческая, насыщенная ин
тересными событиями.

Еще одна девчушка очень 
хочет стать балериной, учит
ся танцевать. Но сегодня 
она зритель. Восторженный, 
влюбленный в искусство. 
Тот зритель, ради которого 
тысячи километров колесит 
по стране прославленный 
хор, ради которого увлечен
но и серьезно учатся не
сколько лет в специальных 
учебных заведениях буду
щие музыканты, певцы," ру
ководители кружков худо
жественной самодеятельно
сти.

В. ЛИМАРЕНКО, 
преподаватель Томско
го культпросветучилн- 

ща.

СПОРТ СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

СОПЕРНИКИ ИЗВЕСТНЫ
ЖЕНЕВА, 7 июля. 

(ТАСС). В одной шестнад
цатой финала розыгрыша 
кубка европейских чемпио
нов футболисты ЦСКА 
встретятся дважды с коман
дой «Галатасарай» (Тур
ция), в розыгрыше кубка, 
обладателей кубков дина
мовцы Москвы стартовые

матчи, проведут с греческой 
командой «Олимпиакос», а 
в первом розыгрыше кубка 
УЕФА (Европейского союза 
футбольных ассоциаций) 
спартаковцы Москвы будут 
играть, с футболистами че
хословацкой команды «Ко
шице». Все эти матчи состо
ятся в сентябре.

Это стало цзвестно после 
проведенной здесь жеребь
евки.

В розыгрыше кубка евро
пейских чемпионов, кото
рый проводится в шестнад
цатый раз, примут участие 
33 команды, а кубка куб
ков —- 34, В первом розы
грыше кубка УЕФА высту
пят 64 команды.

ПЕРВОЕ ОЧКО 
-ФИШЕРУ

Роберт Фишер (США) 
выиграл первую партию в 
полуфинальном матче пре
тендентов на первенство 
мира по шахматам с датча
нином Бентом Ларсеном.

(ТАСС).

ИЗ БЛОКНОТА 
ЖУРНАЛИСТА С О Б О Л Ь

Отец у Вовки Гулякина 
профессиональный охотник  ̂
и Вовка ни в чем не хочет 
уступать своему отцу. И 
когда отец уходит в тайгу, 
Вовка идет на обской ост
ров ставить петли на зай
цев. Много не ловит, но в 
неделю одного поймает обя
зательно. Петель у него 
штук десять, проверяет 
же он их только в воскре
сенье. В остальные дни не
когда: утром в школе, пос
ле обеда уроки надо делать. 
А зимой на 'севере дни из
вестно какие — не успеет 
солнце подняться над кры
шами, как уже садится.' А 
тут еще мороз ударил. 
Такой мороз, что по утрам 
над поселком туман стоит, 
последняя влага в воздухе 
замерзает Две недели си
дел Вовка дома, не про
верял петли.

В воскресенье вроде по
теплело. Надел он лыжи и 
бегом на остров. Первую 
петлю проверил, ■ вторую, 
третью — нет зайцев. «На
верное, и они в такие мо
розы не бегают», — поду
мал Вовка. Но когда подо
шел к следующей петле, 
сердце его упало. Здесь ле
жали заяйья голова, кости, 
да клочки шерсти, И кро
ви почти не было: зверь 
съел зайца уже в петле.

Пошел Вовка дальше и 
у последней петли увидел 
такую же картину. Возвра
тился домой, убитый горем. 
Был бы отец, рассказал бы

все ему, да он сейчас на 
охоте.

В следующее воскре
сенье Вовка нашел около
своих петель еще одну за
ячью голову. Совсем рас
строился парень.

Когда вернулся отец,
Вовка тут же рассказал 
ему свою историю.

— Лиса, наверное,
сказал отец, — Пойдешь в 
следующий раз, посмотри: 
если следы идут одной
строчкой, лапа в лапу, — 
значит, лиса.1

Не стал Вовка ждать 
следующего раза, тут же 
побежал на остров. Очеред
ной заяц был еще не 
съеден до конца, и на чи
стом белом снегу рядом' с 
ним виднелось много сле
дов. Разобрать их было
трудно, но. отойдя шагов 
на двадцать, Вовка увидел 
и одиночный след. Он ухо
дил через кусты в глубь ост
рова .и походил не на одну* 
а на две строчки. Пришел 
домой и говорит:

— Не одна строчка, а 
две. Две: лапки рядышком, 
наверное, две лисы было. 
Отец посмотрел на него, 
покачал головой и сказал:

— Что-то ты путаешь, 
парень. Такой след только 
у соболя, а что ему . делать 
на острове? Сколько живу, 
ни разу не слышал, чтобы 
туда соболя заходили.

— Ты что, папка, не ве
ришь -мне, что ли? — ска
зал Вовка. — Я же своими 
глазами видел.

А ну-ка, пошли, — 
не утерпел отец, — пошли 
на остров,

Взял он ружье, лыжи, 
отвязал собаку по кличке 
Моряк, и пошли они втро
ем. Около зайцев завертел
ся Моряк, забегал -взад-впе
ред, а куда идти, не знает. 
А охотник Иван Гулянии и 
нагибаться не стал, чтобы 
рассмотреть след получше! 
Опытным глазом сразу 
увидел, что был здесь со
боль. Надел он лыжи, вы
вел собаку на след и по
мчалась она вперед, а Вов
ка с отцом за ней. Первым 
отец идет, у него лыжи ши
рокие, мехом подбитые. Пе
ресекли они Обь, вышли на 
другой берег, где ветлы вы
сокие, словно кедры. Снег 
здесь глубокий, Моряк в 
нем тонет, но по следу 
идет. Чувствует, видно, что 
соболь только сейчас про
бежал.

Вовке тяжело идти, ус
тал он от погони, остано
вился и сказал:

— Папка, а может, не бу
дем убивать этого соболя?

— Как это не будем? — 
удивился отец и тоже оста
новился. —  Ведь он Твоих 
зайцев поел.

— Ну и что. Я их еще 
поймаю.

Может, отец и согласился 
бы с Вовкой, но в это вре
мя залаял Моряк. Отец 
снял ружье с плеча и за
скользил на лыжах к со
баке. А Вовке соболя жал
ко стало. «Убьет его сей

час отец», — подумал он 
и тоже бросился туда, где 
лаял Моряк. •

Остановились они около 
высокой сосны, под кото
рой, задрав голову кверху, 
лаяла собака. Отец ружье 
наготове держит, а сам 
каждый сучок разглядыва
ет, смотрит, не спрятался 
ли за ним соболь. А Вовка 
уже увидел его, и до того 
ему стало жалко зверька, 
что он чуть не заплакал. 
Сидит соболь около самой 
макушки, смотрит вниз, на 
собаку, а охотников слов
но не замечает. Увидел со
боля и отец. Но только 
стад поднимать . ружье, тот 
сжался комочком ” — и
прыг на следующее дере
во. И, лишь слегка прикос
нувшись, к нему, перепрыг
нул на другое. И пошел, и 
пошел. Моряк закрутился, 
потерял соболя. А отец 
опустил ружье и сказал 
сокрушенно:

— Проворонили ; мы с 
тобой, сын, такую добычу. 
Темнеет уже, теперь мы 
его - не отыщем.

— Не расстраивайся, — 
серьезно, по-взрослому от
ветил Вовка, — я зайцев 
наловлю. А соболей- ты в 
тайге добудешь.

Поверьулся и пошел по 
своему следу назад, к до
му. А про себя подумал: 
«Для. такого хитрого собо
ля и зайцев не жалко. 
Пусть себе живет на здо
ровье».

С. ВТОРУШИН.

ПОГОДА
Сегодня по Томской об

ласти ожидается перемен
ная облачность, кратковре
менные дожди, грозы, ве
тер юго-западный, 10—15 
метров в секунду, темпера-

ТЕАТР
9 июля — « С п ар так» . Нача

ло — в 19 час. 30 мин.

Сегодня и еж едневно — га
строли М ОСКОВСКОГО Ц И Р
КА,

тура 24—29 градусов теп
ла.

В Томске —• переменная 
облачность, кратковремен
ные дожди, ветер юго-за
падный, 10—15 метров в 
секунду, температура днем

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКДБЕЛЬ»

«Белы й  рояль» — _ 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

« В ы стр ел  на границе» —
16, 18. 20.

нино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«Один день ж изн и» — g
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
30, 21-50. «Герой резерва» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники — «Золото Чили» — 9
11- 10. 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 
22. «Я понские сладости» — 
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-4.5
20- 55.

«ОКТЯБРЬ»
«Один день ж изн и» — 8-40 

10-30, 12-20, 14-10, 16, 17-50
19- 40. 21-30.

«Герой резерва» — 12-10
13- 45, 15-20. 16-55. 18-30. 20 05 ’.
21- 40. Для детей — «Ко т в с а 
п огах»  _  о. Ю-35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Один день 

ж изн и» — 9 . 10 50. 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10, 20. 21-50. 

М алый зал — «Герой резер-
ва» — 8-40, 12-50, 14 25, 16,
17-35, 19-10, 20-45. 22 20. Для 
детей — «М альчиш ки острова 
Ливов» — 10 15.

«СИБИРЯК»
«Его  В еличество , товарищ  

принц» — 11, 12-45. 14-30,
16-15, 18, 19-45, 21-30.

«ПИОНЕР»
«Новые приклю чения не

уловим ы х» — 9 15, 11. 12 45.
14-30, 16-15. «О пекун» — 18.
19-45, 21-30,

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Лев готовится к пры ж ку»
— П , 12-40; 14-20. 16. 17-40,
19-20. 21. Для детей «Звез
дочка» — 9-30.-

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

« Б ун тар ь  в м аске» — 12,
14, 16, 18, 20 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Лев го тови тся к п р ы ж ку *
— 16, 17-40, 19-20, 21.

П ЯТН И Ц А , 9 и»сля
М О СКВА

15.00. Новости. 15.05. Для 
школьников. «Читай-город».
15.30. Программа, посвящ ен
ная 50-летию победы народ
ной революции в Монголии. 
16.15. Г. Штайн, А. Кузнецов. 
«Слепое счастье». Т елеспек
такль. 17.15. Новости. 17.30. 
Выставка монгольского и с
кусства в Москве. Ведет пе
редачу председатель Общест
ва дружбы  и культурного со- 
трудйичества «СССР— Монго
лия» Б. С. Рж анов. 18.00. Кон
церт. 19.00. «Мир социализ
ма». Программа, посвящ енная  
50-летию народной революции  
в Монголии. 19.30. Телевизи
онный документальный
фильм. 19.45. «Возвращ енная  
музыка». Фильм.

ТО М СК
21.00. Новости. 21.15. «На за 

готовке кормов». (Зарисовка  
из колхоза «Сибиряк» Зырян
ского, района). 21.30. Музы
кальный антракт. 21.35. «Боль
ше товарок, хорош их и раз
ных». 21.50. Новая кинохрони
ка. 22.00. Передача для мо
лодежи. «Отдых — дело сер ь 
езное».

М 0С К 8А
22.30. «Сага о Форсайтах». 

Телевизионный многосерий
ный худож ественны й фильм  
(Англия) по одноименному  
ро.ману Дне. Голсуорси. 1-я се
рия— «Семейное торжество».
23.30. Чемпионат СССР по 
футболу. «Динамо» (Москва) 
— «Арарат» (Ереван). В п ер е
рыве — «На спартакиадах с о 
юзных республик».

Томское транспортное 
управление на постоянную . 
работу примет старшего 
бухгалтера-ревизора, работ
ника отдела снабжения.

Томскому областному 
драматическому . театру 
срочно требуются шоферы 
для работы на автобусах.

Справки по телефону 
№ 2-25-98.

26 — 28 градусов тепла.
10—13 июля по области 

— - переменная облачность, 
.местами дожди, грозы, ве
тер юго-западный, 7 —12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 12—17 граду-

Городское профессиональ
но-техническое училище № 12

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1971 — 72
учебный год. Принимаются 
девушки в возрасте 15 — 17 
лет с образованием 7—8 
классов.

Срок обучения один и 
два года. Училище готовит 
портных массового пошива. 
Общежитием училище не 
обеспечивает. Учащимся 

выплачивается стипендия в 
размере 28—33 рубля.

За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 100.

Троллейбусное и трам
вайное депо объявляют 
прием учащихся на курсы 
водителей трамваев и трол
лейбусов. ■

На курсы принимаются 
лица, достигшие 18-летнего 
возраста.

Срок обучения на курсах 
водителей троллейбусов и 
трамваев — 6 месяцев.

Принятым на курсы вы
дается . стипендия в размере 
60 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск-48, 
пр. Фрунзе, 137, троллей
бусное депо, телефоны 
№№> 4-62-73, 4-35-14.
. Трамвайное депо: г. Томск, 

ул. Енисейская, 33, телефон 
№ 4-23-48.

Кинотеатру «Пионер» 
срочно требуется пожар
ник (женщина) для работы 
в ночное и дневное время.

Томский областной радио
клуб ДОСААФ объявляет 
набор на курсы радиомеха
ников по ремонту телевизо
ров. На курсы принимаются 
лица, имеющие образование 
не ниже 8 классов. Срок 
обучения — 10 месяцев.
Плата за обучение — 102 ' 
рубля. Занятия проводятся 
в две смены.

сов, днем 25'—30 градусов, 
во второй половине периода 
ночью 8 —13 градусов, днем 
— 18—23 градуса тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

^Кировский райком
КПСС с прискорбием изве
щает о смерти члена КПСС 
с  1919 года

СМ ИРНОВА 
Павла Федоровича

и в ы р аж ает  глубокое со
б олезнован и е с е м ь е , и 
близким  'ПОКОЙНОГО.

Жена, сыновья, родные 
извещ аю т о смерти горячо 
любимого мужа и отца

СМ И РНО ВА 
Павла Федоровича,

последовавш ей 7 шбля 
1971 года.

Ректорат, партком, мест-, 
ком, комитет ВЛКСМ и ка
федры  общ ественны х наук 
Томского политехническо
го института с  прискорби
ем сообщ аю т о смерти  
персонального пенсионера, 
члена КПСС с 1919 года, 
бывшего доцента кафедры  
истории КПСС

СМ И РНО ВА 
Павла Федоровича

и выражают глубокое со 
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела состоится 9 
июля из квартиры покой
ного (Томск, ул. Учебная. 
23,-а. кв. 44).

Трмская лесоперевалоч
ная база облтоппрома про
изводит прием рабочих на 
постоянную и временную 
работу в цех круглого леса. 
Зарплата сдельно-преми
альная.

Здесь же требуются 
электрики и мастер по де
ревообработке. Работаю
щий на, предприятии вы
плачивается 20-процентная 
надбавка к основной зара
ботной плате, предостав
ляется дополнительный от
пуск через каждые три го
да работы и бесплатный 
проезд до места отдыха,

Одиноким предоставляет
ся общежитие.

Обращаться по адресу; 
г, Томск, ул. Водяная, 90, 
телефоны №№ 2.49-11. 
2-32-18.
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